

del general Santa-Anna no atravesó rápidamente el fuego de los franceses; esta guardia se retiraba y estaba ya á cierta distancia de la casa cuando los franceses entraron en ella. En cuanto á la que defendió al general Arista, hizo una vigorosa resistencia, como la pueden hacer hombres colocados detras de las ventanas contra hombres que avanzan á descubierto, y como los que están situados arriba de una escalera la hacen contra los que suben.

*A la cabeza de una columna luce la gloria de rechazar su invasión, no obstante la sorpresa que lograron, &c.*

Mentira.—El general Santa-Anna no ha tenido, como dice, la gloria de echar de la ciudad á un solo frances; todos, hasta el último, se habian retirado cuando él salió del cuartel para inquietar su retirada. El almirante no habia tenido jamas la intencion de ocuparla ciudad de Veracruz; no teniendo ni un solo soldado, no queria poner allí guarnicion. Si hubiera querido ocupar la ciudad, no la hubiera desarmado. Su único intento habia sido quitarle sus cañones y ponerla fuera de estado de hacer daño; una vez alcanzado este fin, habia mandado el reembarque. El no creyó de ninguna importancia ocupar el cuartel de la Merced; él no queria hacer prisioneros, pues que ya habia dejado libres á todos los mexicanos que habian caido en sus manos: en cuanto al cuartel mismo, ¿de qué le serviría tener solamente las paredes? Para él la espedicion estaba terminada; la niebla que reinaba desde por la mañana era indicio de un norte próximo, y no quedaba al almirante otra cosa que hacer, mas que apresurarse á volver las tripulaciones á sus buques anclados á grandes distancias, la mayor parte entre los arrecifes de la isla Verde y de Pájaros, antes de que el mal tiempo que amenazaba viniese á hacer imposible el reembarque.

*... precisándoles á reembarcarse á la bayoneta; quitándoles, &c. ...*

Mentira. Ni una sola bayoneta ha sido calada por la columna que apareció sobre el muelle en el momento en que el reembarque se habia efectuado completamente. El almirante solo quedaba todavia en tierra con algunos oficiales y media docena de marineros. Este ataque de la columna fué puramente un ataque de fusilería sos-

tenido por el fuego de los tiradores situados en las ventanas de las casas vecinas al muelle, y en las troneras de los parapetos. ... quitándoles en el mismo muelle una pieza de á ocho, que será para siempre el monumento del valor de los nuestros, &c.

Mentira. No es una pieza de á ocho francesa la que se quedó abandonada en el muelle, como el parte del general Santa-Anna tiende á hacerlo creer. La pieza dejada á los mexicanos es una de sus propias piezas de á seis, que el almirante habia hecho conducir á la estremidad del muelle, y que él mismo habia apuntado á la puerta, previendo bien alguna fanfarronada en forma de insulto en el momento del reembarque.

*Cuando ya habiamos adquirido venganza, y cuando nuestro pabellon flameaba victorioso en nuestros baluartes, creí necesario evacuar la plaza, pues se hallaba totalmente indefensa, y cumpliendo con las indicaciones de V. E., se ha sacado la artilleria posible y demas trenes de guerra, dejando inutilizado el resto, &c.*

Mentira, mentira. Si el pabellon mexicano flameaba victorioso sobre los baluartes, ¿por qué pues, evacuar la plaza? El general Santa-Anna dice que estaba totalmente indefensa, y dá á entender que él mismo destruyó la artillería que no habia podido llevarse.

Los franceses le habian ahorrado este trabajo, pues que ellos lo habian destruido todo, á escepcion de solo un baluarte.

*Los enemigos en su despecho han roto sobre la abandonada ciudad un fuego extraordinario de artillería, queriendo así esos cobardes cubrir su ignominia, &c. &c.*

Mentira. Los franceses no han tirado sobre la ciudad, ni antes ni despues de la espedicion; no tiraron sino sobre el cuartel de la Merced que no debia dejarse en estado de ser ocupado por el enemigo.

*El enemigo, en el momento de su conflicto fijó bandera blanca en sus filas, y mi contestacion fué mandar tocar paso de ataque, &c. &c.*

Mentira, y siempre mentira. El general Santa-Anna, espresa claramente aquí que fué en el momento de un ataque cuerpo á cuerpo con los mexicanos cuando los franceses pusieron una bandera blanca en sus filas, como para querer parlamen-